

Saint-Gabriel de Brandon, 28 décembre 1907.

A SA Grandeur Mgr Archambault,

Évêque de Joliette.

Monsieur,

J'arrive de Montréal, après une absence de quelques jours et je trouve vos lettres dans mon courrier. — c'est pourquoi je vous demande pardon du retard à vous répondre. Je croyais qu'il ne pouvait pas y avoir d'équivoque, quant à la déclaration de principes que je vous ai faite, dans ma lettre du 20 courant. Je constate que vous aimeriez avoir des explications sur les termes "évolution jusqu'à l'homme inclusivement", et ceux-ci: "ces réserves faites."

Dans toutes mes conférences, j'ai répété à plusieurs reprises et vous avez dû être informé de la chose: "Je fais une distinction entre le corps et l'âme; l'âme ayant été créée par Dieu immédiatement; — mais je crois que le corps de l'homme est un produit ultime de l'évolution", — et je n'ai pas d'autres réserves à faire.

Maintenant, quant aux six propositions mentionnées dans votre lettre du 20 décembre, je n'ai pas la moindre objection à y donner mon adhésion. Ainsi:

1° "La matière n'est pas éternelle, elle a été créée au commencement par Dieu."

C'est là, ce que j'ai professé en toutes circonstances.